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Canal do Varadouro: governador
mostra projeto em maior evento

náutico da América Latina

Assembleia recebe primeiro mutirão
da Defensoria Pública para atender

demandas na área de Saúde

Ratinho Junior destacou que a exploração da atividade náutica na região
faz parte de um grande planejamento do Governo do Estado para
o desenvolvimento dos diferentes segmentos turísticos do Paraná

O serviço é totalmente gratuito e aberto às cidades vizinhas

ROBERTO DZIURA JR/AEN SESA

Durabilidade e economia:
Paraná está renovando 340 km

de rodovias com pistas de concreto

Solidariedade: Paraná tem
o 3º maior cadastro de doadores

de medula óssea do País

As vantagens do modelo confirmam a aposta certeira do Governo do Estado na escolha pelo
pavimento rígido em estradas que compõem eixos estruturantes da malha viária paranaense

Os 575.498 voluntários cadastrados garantem ao Paraná uma posição
de destaque para este tipo de doação, que pode ser feita em vida

Parabéns, Eduardo Pimentel!
Sábado (21), é dia de comemorar mais um ano de vida de Eduardo Pimentel, vice-prefeito de Curitiba

e candidato à Prefeitura da cidade. Leia a homenagem do Jornal na Coluna do Sady. Página 8
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Bastidores

Expediente

Operador Nacional
do Sistema Elétrico
(ONS) recomendou

nesta quinta-feira (19) a volta
da adoção do horário de ve-
rão no país. No entanto, o go-
verno federal ainda irá avaliar
o cenário, antes de optar pela
medida.

De acordo com o ministro
de Minas e Energia, Alexandre
Silveira, uma decisão deve ser
tomada nos próximos dez dias.
Se for adotada, a medida vale-

ONS recomenda que governo
volte a adotar o horário de verão
Decisão final deve ser anunciada nos próximos dias

ARQUIVO

ria ainda para 2024, não neces-
sariamente em todo o verão.

Alexandre Silveira disse que,
apesar da indicação da ONS,
não há risco energético em
2024 graças ao planejamento
adotado. Por isso, a adoção do
horário de verão ainda será
melhor avaliada.

No entanto, o ministro des-
tacou que é preciso pensar a
longo prazo, com o olhar em
2025 e 2026. Silveira apontou
o horário de verão como uma

medida que contribui para a
sustentabilidade energética e
citou o Canadá como exemplo
de outro país que adota o me-
canismo.

Instituído em 1931 no Bra-
sil, o horário de verão funcio-
nou continuamente de 1985
até 2019, quando o governo
passado decidiu revogá-lo, em
abril de 2019, alegando pouca
efetividade na economia ener-
gética.

Agência Brasil

O ministro destacou que é preciso pensar a longo prazo, com o olhar em 2025 e 2026

O

A Secretaria de Estado da Saúde (Sesa) divulgou nesta quarta-
feira (18) os resultados da força-tarefa de vacinação nas escolas
estaduais e municipais do Paraná, que ocorreu entre 5 de agosto
e 16 de setembro. Durante a ação foram aplicadas 292.699 doses
de vacinas e avaliadas 495.076 carteirinhas de vacinação em uma
ação estratégica para aumentar as taxas de cobertura vacinal em
todo Estado. Após o encerramento da força-tarefa, a imunização
continua nas escolas já agendadas. A vacinação foi realizada em
1.805 unidades da rede estadual, o que representa 85,71% das
escolas do Paraná. Outras 175 escolas têm a aplicação das doses
programada, o que elevará a cobertura para 94% nas instituições
estaduais. Nas escolas municipais, 3.661 unidades (70,59%) já re-
ceberam a vacinação, enquanto 388 possuem agendamento, o que
permitirá atingir 78% das instituições. Em relação aos Centros
Municipais de Educação Infantil (CMEIs), 1.643 unidades (79,64%)
participaram da força-tarefa, incluindo as que já foram atendidas e
as que estão com aplicação programada.

Dólar cai para R$ 5,42 e fecha
no menor valor em um mês
No dia seguinte à alta dod juros no Brasil e à redução de taxas

nos Estados Unidos, o dólar aproximou-se de R$ 5,40 e fechou
no menor valor em um mês. A bolsa de valores caiu pelo terceiro
dia seguido, para os 133 mil pontos.  O dólar comercial encerrou
esta quarta-feira (19) vendido a R$ 5,424, com queda de R$ 0,038
(-0,7%). A cotação operou em queda durante toda a sessão. Na
mínima do dia, por volta das 13h, chegou a R$ 5,40. A moeda
norte-americana está no menor nível desde 19 de agosto. A divisa
acumula queda de 3,7% em setembro, mas sobe 11,76% em 2024.
O aumento dos juros no Brasil não favoreceu o mercado de ações.
O índice Ibovespa, da B3, fechou aos 133.123 pontos, com queda
de 0,47%. Apesar da alta de ações de petroleiras e de minerado-
ras, os papéis de empresas ligadas ao consumo caíram por causa
da expectativa de que o Banco Central seja mais agressivo na
política de aumento de juros. O indicador está no menor nível
desde 13 de agosto.

Agência Brasil

Programa do Estado vai atender pessoas em
vulnerabilidade com casas rurais sustentáveis
O governador Carlos Massa Ratinho Junior assinou nesta quar-

ta-feira (18) um protocolo de intenções para a elaboração de um
programa de construção de casas sustentáveis para pessoas em
vulnerabilidade no meio rural, como famílias de baixa renda, indí-
genas e quilombolas. A assinatura aconteceu no evento em come-
moração aos 80 anos da Secretaria de Estado da Agricultura e do
Abastecimento (Seab). O programa tem como objetivo aliar o
desenvolvimento social das áreas rurais do Paraná com a redução
das emissões de carbono usando processos sustentáveis de cons-
trução.

"Queremos desenhar um programa de moradias rurais que
seja um indutor de desenvolvimento regional. Já temos o maior
programa de habitação do Brasil, desenvolvido pela Cohapar, com
mais de 90 mil famílias atendidas. Agora, queremos atender famíli-
as em vulnerabilidade na zona rural, povos indígenas e quilombo-
las com estas casas de madeira sustentáveis", afirmou o governa-
dor Ratinho Junior.

20 de Setembro
Dia do Baterista; Dia do Funcionário Municipal; Dia do Gaú-

cho; Dia de Santo Eustáquio; Dia de Santa Cândida.

Força-tarefa de vacinação nas escolas é
concluída com 292,6 mil doses aplicadas

SEED
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Centro de Hematolo-
gia e Hemoterapia do
Paraná (Hemepar),

uma das unidades da Secreta-
ria de Estado da Saúde (Sesa),
é responsável pelo terceiro
maior cadastro de doadores de
medula do Brasil e o primeiro
da Região Sul, ficando atrás ape-
nas de São Paulo e Minas Ge-
rais. Os 575.498 voluntários
cadastrados garantem ao Para-
ná uma posição de destaque
para este tipo de doação, que
pode ser feita em vida.

Dentro do Setembro Verde,
período de conscientização
sobre a doação de órgãos e
tecidos, é celebrado o Dia Mun-
dial do Doador de Medula Ós-
sea. Tradicionalmente no tercei-
ro sábado do mês (neste ano
dia 21), a data foi criada em
2015 pela World Marrow Do-
nor Association (WMDA), as-
sociação mundial que reúne os
registros de doadores de me-
dula óssea, totalizando mais de
41 milhões de doadores em
todo o mundo.

Solidariedade: Paraná tem o 3º maior
cadastro de doadores de medula óssea do País
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Os 575.498 voluntários cadastrados garantem ao Paraná uma posição de
destaque para este tipo de doação, que pode ser feita em vida

Em alusão à data, o Heme-
par homenageia todos os doa-
dores de medula óssea pelo ato
de amor ao próximo.

"Pretendemos sensibilizar e
esclarecer a população quan-
to à importância e critérios da
doação, pois este ato possui re-
comendações diferentes da
doação de sangue", disse a di-
retora da unidade, Vivian Patri-
cia Raksa.

Os voluntários cadastrados
se tornam possíveis doadores
de medula óssea, que poderão

ajudar outras pessoas no tra-
tamento de até 80 doenças,
como leucemia, anemia e cân-
cer, em diferentes estágios e
faixas etárias. Mas para essa aju-
da existe um fator determinan-
te: a compatibilidade.

A probabilidade de encon-
trar alguém compatível pode
chegar de 1 a cada 100 mil até
1 a cada 1 milhão de habitan-
tes. Em função das caracterís-
ticas genéticas a chance de ha-
ver compatibilidade é de 30%
entre irmãos, e é muito menor

quando não existe nenhum
grau de parentesco.

De acordo com o secretá-
rio estadual da Saúde, César
Neves, este gesto de solidarie-
dade não deve parar pois leva
esperança a muitas pessoas. "O
Paraná é solidário. Graças aos
cidadãos que se dirigem às uni-
dades da Rede Hemepar, distri-
buídas por todo o Estado, po-
demos fazer a diferença na vida
das pessoas que precisam do
transplante", afirma o secretá-
rio.

SER DOADOR
Para ser um doador de me-

dula óssea é necessário se ca-
dastrar. Basta ter entre 18 e 35
anos e não possuir histórico
pessoal de doenças oncológi-
cas, apresentar um documen-
to de identidade e telefones
para contato. O voluntário pre-
encherá uma ficha com dados
pessoais e terá coletada uma
amostra de sangue (5 ml).

Pessoas já cadastradas de-
vem ficar atentas para o caso

de serem convocadas. Se hou-
ver mudança de endereço ou
de contato, é importante atua-
lizar os dados em qualquer
unidade do Hemepar ou no
aplicativo do Redome.

A medula é um tecido líqui-
do-gelatinoso que ocupa o in-
terior dos ossos. Nela, são pro-
duzidos os componentes do
sangue (glóbulos vermelhos,
brancos e plaquetas). O pro-
cesso para a coleta é criterio-
so e envolve várias etapas para
garantir a segurança e saúde do
doador e do paciente.

Os procedimentos duram
cerca de 4 a 5 horas. São indo-
lores, podendo ser realizados
de duas formas definidas pelo
médico assistente: em centro
cirúrgico ou semelhante a uma
doação de sangue, por um pro-
cesso denominado aférese.

Segundo o Registro Nacio-
nal de Doadores Voluntários de
Medula Óssea (Redome), o
Brasil registrou 4.943.535 mi-
lhões de doadores cadastra-
dos.

Paraná tem participação fundamental
para aumento da safra de feijão no País

Possibilidade de crescimento em 23 mil hectares na primeira safra de feijão paranaense, ainda que tenha peso menor do que
a segunda safra, contribuirá para a safra nacional alcançar 3,28 milhões de toneladas, ante 3,26 milhões no ciclo anterior
A previsão é de cresci-

mento na produção nacional
de feijão na safra 2024/25, pas-
sando de 3,26 milhões de to-
neladas para 3,28 milhões de
toneladas. Para isso conta com
o aumento na área destinada
às três safras agregadas, de
2,857 milhões de hectares
para 2,891 milhões de hecta-
res. O Paraná contribuirá de
forma decisiva nesse resulta-
do devido à estimativa de
acrescer pelo menos 23 mil
hectares na primeira safra.

Uma análise mais detalha-
da sobre o comportamento
da cultura de feijão pode ser
lida no Boletim de Conjuntu-
ra Agropecuária referente à
semana de 13 a 19 de setem-
bro. O documento prepara-
do pelo Departamento de
Economia Rural (Deral), da
Secretaria de Estado da Agri-
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Com isso a produção paranaense nesse período
pode alcançar 251 mil toneladas, ou 57% a mais que

as 160 mil toneladas da primeira safra anterior

cultura e do Abastecimento
(Seab), também fala de soja, su-
íno, bovino, frango e mel. Os 23
mil hectares a mais de feijão na
primeira safra paranaense cor-
respondem a um aumento de
22% em relação aos 108 mil
hectares de 23/24. "Este gan-
ho representa mais da metade
de todo incremento de área
esperada para a primeira safra
do produto no Brasil", disse o
agrônomo Carlos Hugo Godi-
nho, analista da cultura no De-
ral.  Com isso a produção pa-
ranaense nesse período pode
alcançar 251 mil toneladas, ou
57% a mais que as 160 mil to-
neladas da primeira safra ante-
rior. Já para a segunda safra, a
previsão da Companhia Naci-
onal de Abastecimento (Co-
nab) é de redução de cerca de
1,4% na área. Os dados ainda
não foram discriminados por

estados, mas o órgão nacio-
nal prevê queda também no
Paraná. A tendência do Deral
é compartilhar essa visão.
"Mas é imprescindível que se
diga que o plantio da segun-
da safra, que acontece majo-
ritariamente no primeiro tri-
mestre de 2025, pode ser for-
temente influenciado pelos
desdobramentos da primeira
safra", ponderou o agrônomo.
No ciclo passado foram plan-
tados 418 mil hectares no
Estado. Atualmente estão
plantados 16% da primeira
safra, que deve ser colhida em
grande parte até janeiro, pe-
ríodo em que a segunda safra
começa a ser colocada no
campo. As chuvas registradas
nesta semana foram favorá-
veis, mas outras serão neces-
sárias para garantir o poten-
cial produtivo esperado.
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necessidade de medica-
mentos, de um leito hos-
pitalar, consultas médicas,

procedimentos em geral e outras
demandas da população serão ana-
lisadas no primeiro mutirão de ori-
entação jurídica realizado na As-
sembleia Legislativa do Paraná, pela
Defensoria Pública do Paraná
(DPE-PR), voltado a questões de
saúde.

O atendimento inédito sobre
o tema ocorrerá na próxima quin-
ta-feira (26), das 9h às 15 horas,
no Plenarinho na Casa de Leis. O
serviço, totalmente gratuito e aber-
to às cidades vizinhas, será ofere-
cido por ordem de chegada. Não
é necessário realizar pré-cadastro.

O mutirão vai atender uma
demanda muito frequente detec-
tada no posto da Defensoria da
Assembleia. "Chegam diariamente
muitos casos aqui relacionados a
questões de saúde e o objetivo é
orientar a população a respeito de
todas as dúvidas que tenham em
relação aos serviços públicos de
saúde. Quando necessário, as equi-

Assembleia recebe primeiro mutirão da Defensoria
Pública para atender demandas na área de Saúde

O atendimento na próxima quinta-feira (26) será voltado para casos como pedidos
de medicamentos, insumos, consultas e procedimentos em geral, entre outros
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SERVIÇO

Mutirão na área de
saúde na Assembleia
Legislativa do Paraná

LOCAL: Plenarinho da Assem-
bleia Legislativa do Paraná - Pra-
ça Nossa Senhora de Salete,
Centro Cívico
DATA: 26/09/2024
HORÁRIO: 09h às 15h
DOCUMENTOS
NECESSÁRIOS:
Documento de identificação
pessoal (RG ou CPF);
Comprovante de renda (CTPS,
últimos três extratos bancários,
carteira do CADÚnico, entre
outros);
Comprovante de endereço atu-
alizado.

O serviço é totalmente gratuito e aberto às cidades vizinhas

A

pes poderão fazer agendamento de
retorno para dar continuidade ao
atendimento.", explicou o defensor
público Rafael de Matos Souto, co-
ordenador do posto da defensoria
localizado no Legislativo.

Ele reforça que a atuação será
exclusivamente extrajudicial, não
englobando, portanto, casos com
demandas já ajuizadas ou de quem
já obteve a negativa administrati-

va das respectivas Secretarias de
Saúde.

Nos casos de procedimentos
médicos, a Defensoria ressalta que
o serviço é voltado para o atendi-
mento de demandas eletivas, ou
seja, sem caráter de urgência ou
emergência. O mutirão contará
também com a presença de pro-
fissionais do serviço de saúde do
município. A equipe realizará ori-

entação sobre os fluxos adminis-
trativos de atendimento para soli-
citações de procedimentos médi-
cos e outros pedidos.

Este é o segundo de uma série
de mutirões realizados na Assem-
bleia neste semestre e o primeiro
na área de saúde. Desde a instala-
ção do posto no Legislativo em
2022, diversos mutirões foram re-
alizados focando, principalmente,
em questões relacionadas ao Di-
reito de Família, como divórcios,
dissolução de união estável, pen-
são e regime de guarda de filhos.

Nesta edição, o serviço será
oferecido pela equipe do Posto de
Atendimento da Defensoria Públi-
ca na Assembleia, em parceria com
o Núcleo de Defesa da Saúde Pú-
blica e Privada (NUESP) e o Nú-
cleo de Defesa do Consumidor
(NUDECON).

O critério de atendimento da
Defensoria Pública é socioeconô-
mico, para quem possua renda fa-
miliar de até três salários mínimos.
Para agilizar, é importante ter em
mãos documentação como RG e

CPF, laudo médico fundamentado,
encaminhamento para consulta,
receituário médico atualizado.

Na ação, também será dispo-
nibilizado o serviço de tradução
simultânea do português para a
Libras (Língua Brasileira de Sinais),
e vice-versa.
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o filme "A substância"
Após ser demitida da TV por ser considerada "velha" para sua

atriz, Elisabeth Sparkle (Demi Moore) recorre a um sinistro pro-
grama de aprimoramento corporal. A substância milagrosa pro-
mete rejuvenescê-la, mas resulta em uma transformação ainda
mais radical. Ela agora precisa dividir seu corpo com Sue (Marga-
ret Qualley), sua versão jovem e melhorada, e, aos poucos, come-
ça a perder completamente o controle da própria vida.

Canal do Varadouro: governador mostra projeto
em maior evento náutico da América Latina

O Governo do Estado contratou estudos para explorar o potencial turístico da faixa litorânea, que tem cerca de
6 quilômetros de extensão e conecta Paranaguá a Cananéia (SP), passando pela Ilha das Peças e Ilha de Superagui
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O
projeto de reativação
do Canal do Varadou-
ro, entre os litorais do

Paraná e de São Paulo, foi apre-
sentado nesta quinta-feira (19)
pelo governador Carlos Massa
Ratinho Junior no 9º Congres-
so Internacional Náutica, den-
tro da programação do São
Paulo Boat Show 2024, maior
salão náutico da América Lati-
na. O Governo do Estado con-
tratou os estudos para explo-
rar o potencial turístico da fai-
xa litorânea, que tem cerca de
6 quilômetros de extensão e
conecta Paranaguá a Cananéia
(SP), passando pela Ilha das
Peças e Ilha de Superagui.

O Anteprojeto de Draga-
gem, de Sinalização Náutica e
de Instalações de Apoio ao Tu-
rismo no Canal do Varadouro
foi elaborado pela Universida-
de Livre do Meio Ambiente
(Unilivre) a partir de um con-
trato celebrado com o Paraná
Projetos, órgão vinculado à Se-
cretaria de Estado do Planeja-
mento. O objetivo é melhorar
as condições de navegabilida-
de do canal para facilitar a vida
das comunidades ribeirinhas e
fomentar o turismo de base
comunitária na região.

Ratinho Junior destacou
que a exploração da atividade
náutica na região faz parte de
um grande planejamento do
Governo do Estado para o de-
senvolvimento dos diferentes
segmentos turísticos do Para-
ná. "Quando assumimos o go-
verno, iniciamos um planeja-

Ratinho Junior destacou que a exploração da atividade náutica na região
faz parte de um grande planejamento do Governo do Estado para o

desenvolvimento dos diferentes segmentos turísticos do Paraná

mento para potencializar o tu-
rismo no Paraná, para ajudar na
geração de empregos e no de-
senvolvimento do Estado", afir-
mou o governador.

"Foi assim que identificamos
a importância do turismo náu-
tico, sendo que a pesca espor-
tiva é o segundo esporte mais
praticado no Brasil, movimen-
tando as regiões costeiras", ex-
plicou. "Se você olha no mapa,
dá para perceber que o Para-
ná é praticamente uma ilha,
com o Oceano Atlântico no
Leste, o Rio Paranapanema em
cima, na divisa com São Paulo,
o Rio Paraná no Noroeste e
Rio Iguaçu desde a Serra do
Mar, passando pelo Sul até o
Oeste, além de um volume
enorme de represas de hidre-
létricas. Tudo isso representa
um grande potencial a ser ex-
plorado". Para o governador, o
Brasil ainda não explora todo

o potencial que existe no seg-
mento, que movimenta não
apenas os serviços nas regiões
costeiras, como também toda
a cadeia do setor, com a cons-
trução de marinas e a indús-
tria de embarcações. "É por
isso que esperamos concreti-
zar esse grande projeto do
Canal do Varadouro, que é uma
espécie de BR do mar, ligando
o litoral do Paraná ao de São
Paulo", ressaltou.

Ele explicou que o canal foi
aberto nos anos 1950, mas sua
utilização remonta a uma épo-
ca anterior à chegada dos por-
tugueses na América do Sul. "A
falta de manutenção faz com
que as embarcações tenham
dificuldade na navegação, o que
limita o potencial turístico nessa
região maravilhosa, dentro da
Mata Atlântica", disse. "Já pro-
tocolamos no Ibama o pedido
de aval para fazer uma simples

dragagem no local, que vai cri-
ar um grande corredor de de-
senvolvimento do turismo de
natureza, fortalecendo o mun-
do náutico".

Segundo Ernani Paciornik,
presidente do Grupo Náutica,
que promove o evento, o pro-
jeto vai transformar o cenário
náutico do Brasil, com poten-
cial para atrair turistas e nave-
gadores do mundo inteiro. "As
pessoas vão vir de fora para
navegar no local, por causa dos
atrativos turísticos que exis-
tem na região. Tenho certeza
que vamos ter uma segunda
Foz do Iguaçu no Paraná. A Mata
Atlântica, entre Cananeia, Gua-
raqueçaba e Antonina, é um
grande potencial para o turis-
mo mundial", afirmou.

PROJETO - O projeto con-
templa a abertura do canal, que
terá 30 metros de largura nos
locais onde existe uma maior
distância entre as margens e 20
metros de largura nos locais
com menor distância entre as
margens, e a dragagem até atin-
gir profundidade de 2,4 metros.
A proposta também contem-
pla 160 sinais náuticos, basica-
mente compostos por boias.

Outra novidade envolve a
construção de apoios náuticos
com estruturas de madeira que
incluem banheiros, conveniên-
cias, ambulatório e áreas de es-
pera. Nas comunidades de
Guapicu, Sebuí e Barbados, fo-
ram propostos trapiches e
apoios náuticos menores. Por
outro lado, nas comunidades

de Superagui e Ilha das Peças,
que recebem um maior núme-
ro de turistas, a ideia é cons-
truir trapiches e apoios náuti-
cos maiores para atender às
necessidades específicas do
turismo. Em Ararapira, foi pro-
jetado apenas um trapiche para
melhorar o acesso à comuni-
dade.

BOAT SHOW
O São Paulo Boat Show está

em sua 27ª edição e é promo-
vido pelo Grupo Náutica, que
é especializado no segmento. É
o maior salão náutico da Amé-
rica Latina, reunindo 120 mar-
cas que expõem embarcações,
motores, equipamentos, aces-
sórios e serviços náuticos. So-
mente no ano passado, reuniu
38 mil pessoas na capital pau-
lista.

O Paraná é um dos exposi-
tores do evento, com o estan-
de da Secretaria de Estado do
Turismo apresentando os atra-
tivos do Estado.

"O Boat Show é um grande
evento de um segmento turís-
tico muito importante para o
Paraná. Por isso estamos pre-
sentes, mostrando os atrativos,
eventos, estruturas, baías, lagos
e unidades de conservação do
nosso Estado", disse o secre-
tário estadual do Turismo, Mar-
cio Nunes. "É uma parceria da
qual já estamos colhendo os
frutos, já que traremos ao Pa-
raná o Boat Show Foz do Igua-
çu, que terá sua segunda edi-
ção em novembro".
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nfrentar a discrimi-
nação a pessoas

com deficiência, subestima-
das por sua capacidade e ap-
tidão é o foco da criação da
Semana Estadual de Consci-
entização e Combate ao Ca-
pacitismo, criada através da
Lei estadual nº 21.825 de 13
de dezembro de 2023, por
proposição do deputado es-
tadual Luiz Claudio Roma-
nelli (PSD) com o objetivo
de alertar, informar, difundir
e compartilhar conhecimen-
to relativo ao conjunto de
termos, expressões, manifes-
tações comportamentais ca-
pacitistas na sociedade, de-
sestimulando os estigmas, a
inferiorização e a discrimina-
ção sobre as pessoas com
deficiência.

O texto legal explica que
o capacitismo está "ampla-
mente presente em nossa
sociedade, nas mais diversas
expressões, manifestações,
comparações sem sentido,
comentários sem ofensa apa-
rente, comumente pratica-
dos e realizados no dia a dia.
O capacitismo é um tipo de
opressão, que define os su-
jeitos pela sua capacidade,
sendo um preconceito e a
discriminação que a pessoa
com deficiência vive na soci-
edade por estar relacionada
à incapacidade e inferiorida-
de".

Durante a semana do dia
21 de setembro são realiza-
das, entre outras atividades:
palestras, debates, seminári-
os, audiências públicas, pro-
pagandas publicitárias, distri-
buição de folhetos, cartilhas,
informativos e campanhas de
conscientização para aper-
feiçoar os mecanismos de
proteção das minorias e

Semana Estadual de Conscientização e Combate
ao Capacitismo começa no dia 21 de setembro

A Lei estadual nº 21.825/2023 de autoria do deputado Luiz Claudio Romanelli (PSD) tem
por objetivo informar e combater o preconceito e discriminação contra pessoas com deficiência
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O capacitismo é um sistema de opressão histórico que hierarquiza as vidas humanas com base nos tipos de corpos

conscientizar as pessoas so-
bre discriminações que po-
dem ocorrer, mesmo que de
forma involuntária e sem in-
tenção de ofender o outro.

O autor da lei, deputado
Luiz Claudio Romanelli re-
força que "a Semana de
Conscientização sobre o Ca-
pacitismo é uma oportunida-
de para aprendermos mais
sobre uma questão pouco
conhecida, que é o precon-
ceito ou inferiorização de
pessoas que apresentam al-
gum tipo de deficiência. É
uma trava para a inclusão so-
cial. Apesar da evolução civi-
lizatória, em muitas oportu-
nidades há um julgamento
errado de que a deficiência
é uma sentença de incapaci-
dade. Este tipo de discrimi-
nação continua estrutural-
mente presente na socieda-
de, mesmo que possa ocor-

rer de forma involuntária,
sem a intenção de ofender".

"O capacitismo não afeta
apenas a pessoa que apresen-
ta algum grau de deficiência.
Ele se expande para os pais
e membros da família, que
muitas vezes perdem uma
oportunidade de trabalho
em razão das atribuições e
dos cuidados que precisa
dedicar à pessoa com defici-
ência. O capacitismo também
precisa ser combatido em
relação à linguagem que co-
mumente se usa e que, mes-
mo involuntariamente, agri-
de o outro. Aquela história
de João sem braço não cabe
mais no mundo de hoje. Vi-
mos recentemente, na Para-
olimpíadas, uma grande pro-
va da capacidade de gente
que convive com deficiênci-
as, concluiu o deputado Ro-
manelli.

O QUE É CAPACITISMO
O termo refere-se à dis-

criminação e o preconceito
contra as pessoas com defi-
ciência. São atitudes, práticas,
determinados tratamentos,
formas de comunicação, bem
como barreiras físicas e ar-
quitetônicas que impedem o
pleno exercício da cidadania
dessas pessoas. Caracteriza-
se, principalmente, ao pres-
supor que alguém é incapaz
apenas pelo fato de possuir
alguma deficiência. O capaci-
tismo é um sistema de opres-
são histórico que hierarqui-
za as vidas humanas com base
nos tipos de corpos. Adotar
práticas anticapacitistas im-
plica em repensar a perspecti-
va imposta sobre a concepção
de deficiência, na compreen-
são de que ela não reside no
corpo de uma pessoa, mas
sim na interação com as bar-

reiras que impedem a parti-
cipação nos diversos espa-
ços. Para combater o capaci-
tismo, pode-se evitar expres-
sões que caracterizam o pre-
conceito e a discriminação,
dirigir-se à pessoa com defi-
ciência quando for solicitar
alguma informação, não usar
diminutivos ou voz infantili-
zada, não desumanizar a pes-
soa com deficiência, buscar
informações e ouvir o que a
pessoa com deficiência tem
a dizer, por exemplo.

A IMPORTÂNCIA
DE DENUNCIAR

No primeiro semestre de
2024, segundo os dados da
Ouvidoria Nacional dos Di-
reitos Humanos, foram regis-
tradas 74.617 violações con-
tra as pessoas com deficiên-
cia. Em 2023, foram registra-
das 394.482 violações contra
as pessoas com deficiência
no país, um aumento de 50%
comparado à 2022. Entre os
tipos de denúncias mais re-
correntes, destacam-se negli-
gência à integridade física (47
mil denúncias), exposição de
riscos à saúde (43 mil), maus
tratos (37 mil) e tortura psí-
quica (34 mil). A denúncia de
qualquer violação dos direi-
tos humanos é uma forma de
interromper o ciclo de vio-
lência, restaurar os direitos
da vítima e responsabilizar
os culpados. Os canais de
atendimento encaminham os
casos aos órgãos da Rede de
Proteção e Garantia de Di-
reitos, de acordo com a com-
petência de cada um. Além
disso, o levantamento dos
dados registrados auxilia na
elaboração de políticas públi-
cas para coibir, prevenir e
proteger os direitos.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Com paciência você
contornará os obstácu-
los.

Parcerias de trabalho
mudarão sua vida fi-
nanceira.

O momento será deli-
cado na vida social.

Caminhos para o futu-
ro estarão iluminados.

Aproveite o dia para
ampliar amizades.

Propostas profissionais
não faltarão nesta
fase.

Foque na saúde e na
organização cotidiana.

Amor com expectati-
vas e boas fantasias.

Comunicações profissi-
onais estarão aqueci-
das.

Você terá boas notíci-
as de investimentos.

Discussões acaloradas
movimentarão o dia.

Autoconfiança e cum-
plicidade são impor-
tantes.

Durabilidade e economia: Paraná está renovando
340 km de rodovias com pistas de concreto
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rabilidade das estra-
das de asfalto e com

um custo de manutenção
muito mais barato ao longo
do tempo, as rodovias de
concreto estão ajudando a
renovar a logística rodoviá-
ria do Paraná com segurança
e ganhos operacionais para
quem trafega pelo Estado.

As vantagens do modelo
confirmam a aposta certeira
do Governo do Estado na es-
colha pelo pavimento rígido
em estradas que compõem
eixos estruturantes da malha
viária paranaense. Ao todo,
são 13 diferentes trechos
que somam cerca de 340 qui-
lômetros entre projetos con-
cluídos, em execução ou pla-
nejados.

Os projetos se inspiram
nas estradas americanas e
alemãs, consideradas as mais
eficientes do mundo. "Como
um estado forte na produção
agrícola e industrial, fomos
buscar as melhores soluções
de infraestrutura adotadas
pelo mundo. As estradas de
concreto são opções mais
duradouras e que aguentam
melhor o tráfego pesado",
disse o secretário de Infraes-
trutura e Logística, Sandro
Alex.

Pelo Departamento de
Estradas de Rodagem do Pa-
raná (DER/PR), são três tre-
chos da PRC-280 entre Ge-
neral Carneiro e Pato Bran-
co, passando por Palmas e
Clevelândia; três trechos en-
tre Guarapuava e Pitanga,
passando por Turvo, pela
PRC-466; a duplicação da
Rodovia dos Minérios, entre
Almirante Tamandaré e Cu-
ritiba; um trecho da PR-180
entre Goioerê e Quarto
Centenário; o Contorno

As vantagens do modelo confirmam a aposta certeira do Governo do Estado na escolha pelo
pavimento rígido em estradas que compõem eixos estruturantes da malha viária paranaense

Oeste de Cascavel; a restau-
ração de um trecho da PR-
151 entre Ponta Grossa e
Palmeira; e a duplicação da
PR-412 entre Matinhos e
Pontal do Paraná.

Pela Agência de Assuntos
Metropolitanos do Paraná
(Amep), o Estado ainda
tem em construção de
uma nova ligação entre
Mandirituba e São José
dos Pinhais e tem planeja-
do um novo Corredor
Metropolitano entre Curiti-
ba e Araucária.

DURABILIDADE
Na comparação com o

pavimento flexível, feito de
asfalto, a principal vantagem
do pavimento rígido, que é
feito de concreto, é a dura-
bilidade. Enquanto as estra-
das de asfalto têm, em média,
uma vida útil de 10 anos, as
rodovias de concreto têm
uma durabilidade média de
pelo menos 20 anos.

Ao longo deste período,
há também uma diferença

sensível nos custos de manu-
tenção das estradas. Nas vias
de asfalto, por exemplo, é
comum que o pavimento
apresente deformações ou
buracos ao longo do tempo,
algo que não acontece nas
rodovias de concreto.

"As manutenções no pa-
vimento rígido acontecem
muito mais tarde do que
no asfalto e são pontuais
e simples. Por demandar
muito menos reparos, não
é nem necessário ter um con-
trato de manutenção cons-
tante, por exemplo, como é
preciso ter nos trechos de
pavimento flexível", afirmou
a diretora técnica do De-
partamento de Estradas de
Rodagem do Paraná (DER/
PR), Janice Kazmierczak
Soares.

Com uma menor necessi-
dade de reparos, os custos de
manutenção são muito mais
baixos. Por isso, mesmo que
o valor inicial de execução
de uma obra em concreto
seja eventualmente maior do

que uma estrada de asfalto,
as estradas de concreto aca-
bam sendo mais viáveis eco-
nomicamente no longo pra-
zo.

LISTA DE OBRAS
EM CONCRETO:
- Três lotes da revitalização

da PRC-280 (General
Carneiro a Pato Branco)

- Revitalização da ligação
entre Goioerê e Quarto
Centenário

- Duplicação do Contorno
Oeste de Cascavel

- Duplicação da ligação en-
tre Guarapuava e Turvo
(três lotes)

- Duplicação da ligação en-
tre Matinhos e Pontal do
Paraná

- Pavimentação da ligação
entre Mandirituba e São
José dos Pinhais

- Revitalização da PR-151,
entre Ponta Grossa e Pal-
meira

- Corredor Metropolitano
da Capital - Novo Con-
torno Sul de Curitiba
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Parabéns, Eduardo Pimentel!
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Sábado (21), é dia de comemorar mais
um ano de vida de Eduardo Pimentel,

vice-prefeito de Curitiba e candidato à
Prefeitura da cidade. Ao longo de sua

trajetória política, Eduardo tem
demonstrado comprometimento

incansável com o desenvolvimento de
Curitiba, sempre trabalhando com

seriedade, competência e uma visão
inovadora. Sua dedicação à

modernização da infraestrutura, à
melhoria da qualidade de vida dos

curitibanos e à promoção de políticas
públicas inclusivas é louvável.

Que este novo ano de vida traga
ainda mais energia para continuar

esse excelente trabalho em prol da
nossa cidade. Parabéns, meu amigo!

Meri Lara

Hoje (20), celebramos
o aniversário de uma
líder excepcional, uma
mulher que inspira e
transforma o mundo
com sua visão e
determinação. Como
CEO, você tem guiado
sua equipe com
coragem, sabedoria
e um espírito inovador
que impacta a todos
ao seu redor. Parabéns
pelo seu dia e por todo
o trabalho incrível
que você realiza!

Alfredo Andersen Neto

Nesse domingo (22), quero desejar um feliz
aniversário ao meu querido amigo, o médico,

Alfredo Andersen Neto. Que a inspiração
e o legado do seu avô, o talentoso pintor

Alfredo Andersen, sigam iluminando
seu caminho, trazendo sempre
sucesso, alegria e realizações!

Iria Tolardo

Segunda-feira (23),
é dia de celebrar
o aniversário de

uma pessoa
muito especial,
a moradora de
Quatro Barras,

Iria Tolardo!
Que seu caminho

continue sendo
de muita paz.

Desejo que este
novo ano seja repleto
de saúde e felicidades!

Aramis Karam
de Araujo

Irene Zaniolo
Karam

Cumprimentos do jornal ao
competente médico Aramis

Karam de Araujo que aniversaria
nesta sexta-feira (20). Desejo

que a vida continue te
presenteando com muita

harmonia, sucesso e alegria!

Nesta sexta-feira (20), espero
que você, Irene Zaniolo Karam,
celebre seu dia especial junto

de quem mais ama,
e que o seu coração

se aqueça com todo amor
que receber! Parabéns!


